

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 4 DE FEBRERO DE 1903

Nº 735

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.^o

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN» de cada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

E. Mc. Adam R.

EL PACÍFICO

REDACTOR

JULIAN QUERRERO

Notas
americanas

(Un El Dorado económico)

—:0:—

Cuando fué celebrado el primer centenario de la Constitución de los Estados Unidos el ilustre escritor colombiano, don Santiago Pérez, refiriéndose á la prodigiosa labor de aquella primera centuria, afirmó con sobra de elocuencia que un día ordinario de trabajo de esta gran República valía por todos los grandes días triunfales de la antigua Roma. Si esta verdad requiriera confirmación la tendría plena en el movimiento que ha convenido en llamarse «Americanización del mundo», movimiento que en manera alguna significa sujeción del planeta á las fuerzas de las armas americanas, sino el reconocimiento de los principios cardinales de esta democracia y la universal tendencia á adoptarlos y practicarlos. De entre estas ideas fundamentales la más moderna y acaso la más fecunda es la del reconocimiento de la dignidad del trabajo. El criterio predominante mo el menosprecio del trabajo, es decir, hasta que la Europa atónita vió á un pueblo encumbrarse en sólo cien años al ápice del engrandecimiento, no más que por el ejercicio de Derecho y por obra de la tesonera laboriosidad de sus hijos.

Acaso cuando se celebre el segundo centenario de esa Constitución serán repetidas aún más enfáticamente esas palabras de justicia y homenaje; entre tanto á los que nos toca presenciar la lucha en que este país está empeñado en la segunda centuria de su vida libre, sólo nos corresponde darnos cuenta de la magnitud de los problemas por resolver, y presentir la influencia que su solución tenga en los destinos humanos.

La vieja fórmula de que en la unión está la fuerza, en virtud de la cual nacieron y se expanden los Estados Unidos, ha sido aplicada aquí, como era necesario que lo fuese, en el orden económico. Empresas industriales, mercantiles y de transporte, en vez de entregarse á una competencia ruinosa, se han asociado. Cada uno de esos grupos ó ligas representa la casi totalidad de la industria ó el comercio que explotan, y de consiguiente su capital se cifra por millones ó centenas de millones. Abarca el uno la producción del petróleo, otra la del acero, aquél la de la carne, mientras éste domina junto con una extensa red ferrocarrilera poderosas flotas mercantiles.

Dejarían de ser humanas esas gigantescas Ligas si no cedieran á la tentación de abusar de su poder. De una parte tienen la facultad de anular la competencia arruinando á sus rivales ó absorbiéndolos; de la otra pueden dictar y dictan el precio del artículo sin tener en cuenta los derechos del consumidor, y el jornal del obrero, sin tener en cuenta la equidad. Constituyen, pues, como Estados dentro del Estado, atentan contra la libertad de industria y de comercio, oprimen por exacción al consumidor y al proletario y son—en definitiva—un peligro para las instituciones por la influencia política que les es dable ejercer en menoscabo de la justicia. Además, como no les basta la posesión del mercado nacional, estos monopolios solicitan, y en determinados casos han logrado dominio internacional.

La ley hasta ahora ha sido impotente para destruirlos. Es por tal modo vaga é indefinible la línea divisoria entre el ejercicio del derecho de asociación ó de cooperación y el abuso de ese derecho que siempre les será fácil á esos leviatanes evadir las leyes que contra ellos se dicten, ó probar su inconstitucionalidad.

Entre tanto los partidos políticos norteamericanos tienden á transformarse en individualistas y en favor de la nacionalización de los productos susceptibles de ser monopolizados, el demócrata.

Si es verdad, dicen éstos, que la cooperación de los productos abarata el producto, entonces el único remedio contra las Ligas es que la Nación asuma la gerencia de las industrias acaparadas. En ese caso, agregan, los enormes dividendos que se reparten *los ligeros* serían equitativamente distribuido, entre el obrero, mediante el aumento de jornal, y el consumidor mediante el abaratamiento del producto.

El Estado no lucraría sino administrarla en bien del pueblo, y suprimidos los intermediarios, la riqueza pública vendría á quedar en definitiva uniformemente distribuida entre los varios órdenes sociales.

Dentro el fecundísimo lema: *E pluribus unum* entra necesariamente conforme á este credo, la confederación económica, vasta y poderosa como la magna confederación política de que son emblema las estrellas y las listas de la Unión Americana. Y como del otro lado del Atlántico se habla de formar los «Estados de Europa» para combatir la preponderancia económica de este país, resultaría que el cambio de productos entre los dos continentes no se haría en beneficio de unos grupos de capitalistas á cuyas arcas fluye la riqueza pública, sino en beneficio de los pueblos de Europa y América. Sería la Ame-

ricanización del mundo por la libertad y el trabajo.

He ahí el sueño del incipiente socialismo americano. Qui vivrá, verá.

C. ZUMETA.

COMUNICADOS

SEÑOR REDACTOR DE
EL PACÍFICO
PUNTARENAS.

Mi estimado amigo:

Es absolutamente falso lo que afirma ALMASCAR en su comunicado *Liberia y sus grandes hombres*: esto es, que un señor Ugalde me pegara una bofetada en la reunión de la Junta de Caridad; si tal hubiera ocurrido, es muy probable que ni Ugalde ni el que firma dicho comunicado estarían contando el cuento.

Como lo demás que relata el embustero escritor no implica para mí ningún vejamen personal, dejo su apreciación al buen criterio de las personas sensatas que me conocen.

De Ud. atto., s. s.,

FRANCISCO FAERRON.

Liberia, 29 enero, de 1903.

Don Alberto Villaseñor

—:0:—

Restablecido ya de su penosa enfermedad se encuentra este apreciable caballero.

Hablamos querido guardar silencio relativamente á los ataques que *El Noticiero* dirigió al Dr. don Isaac Guerra, médico que lo asistía, pues esperábamos que el tiempo nos dijera si el facultativo cumplía ó nó el enfático ofrecimiento que hizo en una carta para el señor Guido, que vió la luz pública en el periódico aludido: «que su tratamiento tenía forzosamente que dar un feliz resultado en el espacio de quince ó veinte días.»

Nos detenía el entrar en consideraciones acerca del particular la convicción de nuestra incompetencia en la materia de que se trataba, temerosos de que alguien nos dijera con razón: «zapatero á tus zapatos.» Ofrecimos nuestras columnas al Dr. Guerra cediéndole la palabra á quien con pleno conocimiento de causa podía hablar, pero él se excusó diciéndonos que estaba tan seguro del éxito, que los hechos se encargarían de su vindicación.

Rápida ha venido efectivamente la mejoría: el éxito ha sido completo, confirmándose las palabras con hechos. Así se habla.

Ilusorio ha sido, pues, el peligro de la morfina que tanto había alarmado á los amigos del señor Villaseñor. Según hemos oído decirlo á un miembro de la familia el uso del narcótico ha sido suprimido por innecesario desde hace días, sin que su total supresión haya ofrecido dificultad.

Felicitemos sinceramente á don Alberto, á su apreciable familia y á sus numerosos amigos por el feliz desenlace de la enfermedad, y vayan nuestros aplausos por el éxito alcanzado, para el distinguido Dr. Guerra.

CORRESPONDENCIA

SEÑOR REDACTOR DE
«EL PACÍFICO»
PUNTARENAS.

Muy estimado señor:

Suplico á Ud. se sirva tener la bondad de dar publicidad en su periódico á esta mi humilde crónica:

Hoy á las 8 ½ p. m. llegó á ésta en visita oficial el señor Gobernador de Puntarenas en compañía del señor Jefe del Resguardo y el señor Francisco Ocampo, y nuestro Agente de Policía con un número considerable de vecinos montados á caballo salieron al encuentro de la primera autoridad visitante.

Los gobernados de este pueblo se llenan de júbilo al ver en su seno á un gobernante, pues siempre esperan de ellos un algo que impulse el progreso de esta localidad; pero algunas veces ciertos gobernadores han venido á no hacer nada, y sí á hacer gastos de los intereses municipales sin ningún provecho.

Nuestro Gobernador, según nos lo manifestó está muy impresionado por el adelanto tan marcado que encuentra en nuestro distrito, y ha manifestado tener la mejor intención de cooperar en lo posible en favor de nuestro pueblo, ojalá así sea.

El siguiente día por la mañana el señor Gobernador, Agente de Policía y demás comitiva recorrieron las calles del cuadrante y visitaron el panteón; y á la 1 p. m. salieron montados á visitar las minas Bella Vista, Montezuma y La Unión; en esta última pasaron la noche, y el siguiente día como á las 10 a. m. regresaron muy satisfechos de los trabajos emprendidos en dichas minas.

Es oportuno manifestar que el ex-Gobernador don Samuel Uribe fué uno de los más progresistas para este pueblo, y su separación de gobernante fué un golpe para el distrito, por cayo motivo lamentamos su ausencia. En dos visitas que nos hizo en el corto tiempo que desempeñó el destino, nos dejó un recuerdo eterno: como progresista trabajó, y nos dotó de una casa municipal para la Agencia de Policía; como amante á las letras, se desveló y nos honró con una casa escolar; como humanitario infundió el respeto á los muertos, y nos dejó el panteón cerrado de cerca de piedra; y como servicial, hizo que la acequia corriera un kilómetro más. Recuerdo eterno al amigo Uribe!

Termino mi narración dando las gracias al señor Gobernador por su visita, y en particular á los acompañantes, y ojalá los oficios de

dicho Gobernador sobresalgan á Uribe, que son nuestros deseos, y así este pueblo tendrá el empuje en no lejano tiempo de lo más pintoresco de la comarca.

Hasta otro momento, me suscribo de Ud. atto. y s. s.,

J. M^a SEGURA U.

Montes de Oro, Miramar, 26 de enero de 1903.

DE NUESTROS CANJES

NICARAGUA

—:—

— El Gobierno de Nicaragua piensa trasladar la Aduana de Corinto á Chinandega, dejando en aquel punto una oficina para el registro de equipajes.

— En León contrajeron matrimonio Máximo Ramírez con María de Jesús Salinas; José Dolores Pastora con María Adelaida Gurdian; Aristides Agüero con Lucila Wasmer; y en Granada, Pío Bolaños, Secretario privado del Presidente de la República, con Carmen Wells.

— Se le aceptó la renuncia de Subsecretario de Estado á don Juan Bautista Sáenz.

— Rubén Darío dedica su nuevo libro *Peregrinaciones* al General Zelaya.

— Abogado.— Este título recibió ha pocos días en Nicaragua el joven condiscípulo nuestro don Enrique Traña. Felicitámosle.

— Fiebre amarilla.— Se ha desarrollado rápidamente en Ometepe. También la hay en León y Granada.

— En Managua un joven estudiante arrancó de un botellazo á un condiscípulo la nariz.

CRONICA

Será verdad?

El Demócrata, publicación interesante de El Salvador, hace la narración del descubrimiento por un Dr. Orantes, del específico contra la embriaguez, asegurando que varias personas se han curado.

Parece que el tratamiento es sencillísimo y de pocos días de duración.

Volcán

En Santa Ana, de El Salvador, se han sentido ligeros temblores, y algunos retumbos que los vecinos atribuyen al Izalco.

Fiestas

Las de Esparta concluyen hoy. En la edición próxima haremos la crónica de aquella fiesta, como llaman los espartanos, jolgorio en que gastan unos cientos de colones que mejor harían repartiéndolos á los pobres ó invirtiéndolos en arreglo del templo, del Parque, de sus calles, en fin en algo más útil.

«El Nuevo Régimen»

En este colega dice una correspondencia de Las Cañas:

«No hemos visto en *La Gaceta* ningún acuerdo de la Municipalidad referente á Puntarenas. ¿Por qué será?»

Debe saber el colega que hemos suplicado dos veces que se nos den las actas municipales para publicar el extracto de sus disposiciones, y no hemos podido conseguirlo.

La Gaceta viene aquí á siete ú ocho personas á quienes no hace falta el valor de la suscripción á ese diario oficial, y aun en el caso de que se publicaran las actas, ¿las vería el pueblo á quien perjudican ó favorecen?»

No ha llegado sin duda á conocimiento de esa Corporación la nueva vieja de que ningún acuerdo obliga sino es después de su publicación, siendo toda disposición inexecutable sin llenar esa formalidad.

Rifa

En la que se verificó el Domingo, 1^o del presente, resultaron premiados los números 5, 27, 58, 196, 227, 247, 387 y 512. De éstos han sido reclamados los premios correspondientes á los números 5, 27, 227 y 387. Falta entregar los premios correspondientes á los números siguientes:

- Núm. 58.—Una vaca varcina
- „ 196.—Un toro alazán
- „ 247.—Un torete negro
- „ 512.—Un novillo zardo

Se suplica á las personas que tengan los números citados que se sirvan presentarlos para que recojan sus premios, á más tardar de esta fecha al 31 de marzo, en cuya fecha los premios no reclamados quedarán á beneficio del mismo templo.

LA JUNTA.

Punts., 4 de enero de 1903.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & C^o, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos. **PRECIOS ÍNFIMOS**



ANGEL DOMINQUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años los pasó entre la vida y la muerte. En su semblante entristecido puede verse la huella de largos sufrimientos. Su señora madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, para nosotros no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á niños endebles en sanos y rollizos. El raquitismo y el escrofulismo están vencidos cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño enflaquece y está siempre enfermizo necesita fuerza en los huesos, sangre rica y pura y nutrición. Recetan sin titubear la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con ninguna otra preparación pueden lograrse esos resultados tan eficazmente. Tanto en niños como en adultos el efecto de la Emulsión de Scott, como reconstituyente, productor de fuerzas y tónico de los nervios, es sorprendente.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect, Permanent, Palatable* aparecen en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE IGLESIAS, HERMANOS

SAN JOSÉ.—C. R.

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se sirvan avisarnos si desean no continuarlas para el próximo año 1903.

Así mismo, las demás personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar ó avisar á esta Agencia, donde se las enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903, en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos, y especialmente en los de modas para señoras.

Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

Del Sapoá al Sixola!!
SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

REMATE

—:—

A las 2 p. m. del día lunes 12 del presente remataré en el mejor postor y por cuenta de quien corresponde:

U F núm. 2224. 1 f. Lienzo Ex *Acapulco*, 18 de setiembre de 1902. Averiado por agua de mar.

S. SARAVIA,
Corredor Jurado.

Puntarenas, 4 de enero de 1903.

Serafín Saravia

«0»

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pedido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo á precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hara buen negocio.

Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«0»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

Miguel H. Céspedes

«0»

A este conocido establecimiento, por su especialidad en artículos de lujo, acaban de llegar:—Pañolones de seda de dos barbas.—Géneros de seda en variados colores y precios.—Géneros de lana y seda.—Merinos surtidos en colores.—Géneros para camisas.—Gasas blancas y de color, sedadas y de algodón.—Cintas de raso, surtidas en anchos y colores.—Bordados, encajes y ciprecillos.—Géneros para vestidos de niños.—Casimires finos y corrientes.—Cuellos de todas formas.—Corsés de última moda y un gran surtido de calzas finos y corrientes para señoras, caballeros y niños.

Puntarenas, 3 de diciembre de 1902.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

«0»

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escogida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

Azúcar

«0»

INGENIO DE NICOYA

Constantemente hay una fuerte existencia en este puerto del afamado azúcar elaborado en el Ingenio Nicoya, á precios sin competencia.—Las ventas se efectúan en donde estuvo antes el almacén de Mr. Max Diermissen.

Puntarenas, 23 de Dcbr. de 1902.

El Agente,

LEOPOLDO AMADOR

El Pacífico

«0»

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	₡ 1-00
Número suelto.....	0-10
atrasado	0-25
Comunicados, palabra	0-02
dem de más de columna	25 % menos

AGENTES

San José	B. Romero.
Cartago	Jesús Salazar
Esparta	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz	Antenor Méndez
Filadelfia	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia	Se solicita
Limón	„ „
Bolsón	„ „
Heredia.....	„ „
Alajuela	„ „

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico